

飯能戦争の跡を訪ねるコース



①能仁寺

旧幕府方の本営が置かれた激戦地

能仁寺は、久留里藩黒田家の菩提寺で飯能の町の中で最も大きな寺院でした。そのため振武軍の本営が置かれ、激戦地となりました。

佐土原・大村両藩の先鋒と、後援の備前藩兵は、ときの声をあげ能仁寺に向け大炮を雨、雷電の如く激しく打ち込んで能仁寺に侵入し、寺に火を放ったとの記録が残っています。この兵火により、本堂や黒田家の御靈屋など多くの建物が焼失しました。開山堂前には、昭和12年に建てられた振武軍の碑が建っています。

⑩観音寺

中山昇の宿所を備前岡山藩が襲撃

観音寺は、繩市が行われた飯能の町に最も近いところにある寺で、「前軍」を指揮していた中山昇の宿所となっていました。人数は60人とも150人とも言われています。

備前藩の記録によると、備前藩兵は観音寺を攻撃し旧幕府方を散り散りにして、甲冑1領を分捕り、中山昇の宿所と見えたので放火させたと伝えられます。その結果、本堂・庫裏が焼失したものの、観音堂・表門・裏門・物置は焼失を免れました。

②天覧山（愛宕山・羅漢山）

振武軍が物見を置いた場所

東京都西多摩郡日の出町に残されている記録には、旧幕府方は、羅漢山（愛宕山）の頂上にある愛宕宮の脇に丸太で櫓を建て、幕を張ってしばしば烽火をあげたことが記されています。のち天覧山と称されるようになったこの山の頂上からは、飯能の町はもちろん、遠く明治新政府方が駐屯した扇町屋をのぞむことができます。



④智觀寺

筑前（福岡）藩、筑後（久留米藩）が押し寄せる

智觀寺には、筑前（福岡）、筑後（久留米）両藩兵が現れました。午前5時頃とも8時頃ともいわれています。攻め手側は南側の門より大砲2発を打ちかけ、寺に侵入したものの旧幕府側の兵は全く見えなかったとのことです。久留米藩の記録によると、兵が隠れて反撃されるのを恐れ、寺を焼き払ったとのことです。火は本堂から庫裏・中雀門・回廊・土蔵・長屋にまでまわり、御納物や什物などが焼失しました。



⑤心応寺・玉宝寺

旧幕府方が逃亡し、焼失を免れる

心応寺、玉宝寺にも旧幕府方の兵が駐屯していましたが、新政府軍が討ち入って来たのを見た旧幕府方の兵は、狼狽して逃げ出したため、この両寺では戦闘が行われませんでした。



⑥広渡寺

本堂、庫裏などが焼失

広渡寺には、野村庄三郎を頭とする40人ほどが屯集していましたが、双柳方面から侵入してきた新政府方を迎え討つために寺を出て行ったことがわかっています。その後の戦闘の状況は不明ですが、本堂や庫裏・鐘撞堂などとともに什物類も焼失していました。

③⑨町中の戦場 聖天森、高札場などが戦場に

現在の飯能第一小学校の敷地北側には、聖天宮という神社があり、今も残る巨木がその名残を伝えています。ここでも戦闘が行われ、遺体が見つかったことが坂戸市に残る風説を書き留めたものに記されています。同書は、そのほか「飯能出口」「原村（飯能村の誤りか）諏訪沢」「前田」などにも戦死者の遺体があったことを伝えています。



